

Corazón

Un apuradísimo viaje en tren de Milán a Turín —en definitiva, mi primera estadía en Italia— me hizo recordar y revisir la hermosa novela de Arturo Pérez-Reverte, *Cuore*. Inevitablemente, cada millo que vi en la estación, sobre el tren, en alguna laguna del campo durante el viaje o en las numerosas ciudades, cada escena del paisaje verde y blanqueado, junto con cada rincón de cada edificio y, sobre todo, los tranvías, me trajeron a la memoria las imágenes sensibles del gran Gavio, del valiente Carlos Nobile y del "albanillo", de Prati, Storti y Garoffi, en fin, hasta del mismo Enrique, héroe de la novela, que de seguro no habría mirado con buenos ojos un apelativo como este.

Y es que aunque en Italia no soñara los niños, miraría por primera vez con ojos de niño, cuando se ha leído *Corazón* en la tierna infancia, hace casi obligatoria la comparación; más aún, la búsqueda, la exploración, el festejo por el hallazgo definitivo.

Hay un efecto extraño y poderoso en la literatura. Por una parte están los caprichos del que escribe —de los cuales hablamos hace algún tiempo—, y que tiene que ver con los aquilotes creyentes del frente. Pero, por otra parte, los caprichos del lector ocupan un lugar quizás más notable, pues tal vez son aun más personales, propios y dignos del más sublime de los respetos.

Personalmente, las dos veces que lei la novela de Arturo cuando nació lloré. Y vi carta una de sus imágenes como si fueran claras y así a la escuela de Enrique como uno más de sus compatriotas. El sobre Pérez fue tal muestra tanto como lo fue para los protagonistas de la novela.

Lo que trato de hacer, entonces, no es una defensa rigida de la novela, sino una defensa feminista de lo que la novela fue para mí. Poco me importa, a decir verdad, si *Cuore* es una buena o mala novela. Sólo me importa que me hizo llorar dos veces, que decorrió en gran medida el desarrollo de mi infancia y que, muchos años

después y ver en aquel país fueron las imágenes plenas de *Corazón*.

Sentimental? Puede ser. ¿Y por qué no? Nunca ha existido ni existirá norma acerca de los frases de lo que se lee, ni mucho menos del uso que se hace de ello. Aventura "poligrafa" consecuencias en ese discurso: una novela no es buena si mala, si está bien o mal escrita, sino dependiendo de la opinión del lector. El mejor critico es cada uno, al tiempo que cada uno es su mejor crítico. Taxología? No, de ninguna manera. Tan sólo la estimación necesaria de algo que, sin pretender convertir en paradigma, sería bastante bueno tomar en cuenta.

En fin, él iba rodaba y rodaba y yo con Cuore en mi propio corazón y sobre el paisaje alpino, todos los días de la escuela. Bocelli puso a mi en el vagón sentando con voltear a casa, sobre cada callejota estrecha de Milán y cada uno de los atlectos de trenvia de Turín, el coqueto italiano de Italia perdiéndome al fin. "Este tipo no conoce Italia", dirán muchísimos, y desde su punto de vista tendrán razón. "No conozco Italia", responderán, "no conozco más Italia que la que me hizo llorar de niño; no conozco más Italia que la que conozco y a esa Italia franca quiero olvidar".



Corazón [artículo] Braulio Fernández Biggs.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fernández Biggs, Braulio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Corazón [artículo] Braulio Fernández Biggs. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)